
工合空间中山站启动
支持粤港澳三地青年融入大湾区创业创新

近日，港澳及海外创业者进入内地的第二站
——工合空间中山站正式启动。工合空间中山站
的启动，将推动港澳与中山的科技成果转化、产业
融合，支持粤港澳三地青年融入大湾区创业创新，
帮助中山企业实现转型升级和国际化发展。

记者在启动仪式上了解到，工合空间是通过
与湾区内外政企、机构和院校的密切合作，为创
业者对接丰富的创业资源、信息和服务，从人才、
法律、税务、市场推广等方面提供服务，帮助港澳
企业迅速落户内地，推动内地企业进入国际市
场，促进粤港澳创新创业合作发展。中山市科技
局相关负责人表示，工合空间中山站的成立，标
志着工合港澳创业生态的进一步完善，将成为港
澳青年到内地尝试就业、创业的重要平台，成为
创业者构建全方位服务的国际化发展平台。

开幕式当天，工合空间中山站与各大院校、
机构达成各项重要合作：工合空间中山站与天台
孵化器成立的首个海外创新创业基地——伯克
利天台加速器海外创业基地揭牌；工合空间中山
站与启码策成立的孵化基地——工合生物科技
产业孵化基地揭牌；工合空间中山站与广东外语
外贸大学成立实习基地——广东外语外贸大学
实习基地揭牌。

据介绍，工合空间中山站目前已推出“中山
硅谷直通车创业加速计划（简称“IAP”），这是一
个“全球创始人计划”，由中山市科学技术局、工
合空间中山站（中山市湾合科技有限公司）与加
州大学伯克利分校哈斯商学院的天台加速器合
作承办的项目。第一期加速培训于今年1月正
式开课，第一批学员分别为致爱之礼（中山）生物
科技有限公司、广东中蓝硅氟新材料有限公司、
中山康天晟合生物技术有限公司的代表。

在IAP的基础上，工合空间中山站将逐步打
造国际性双创孵化基地，成为粤港澳及海外科技
企业交流平台。 文/图 记者 李红
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2019中山硅谷直通车
加速计划第二期启动报名

商报讯（记者 李红）记者从工合空间获悉，
目前2019中山硅谷直通车加速计划第二期启动
报名，成功入选的团队将可获得官方加速器的免
费培训课程。

硅谷直通车加速计划是由中山市科技局、工
合空间中山站与Berkeley SkyDeck（伯克利天台
加速器）合办的项目。活动横跨中山市与旧金山
两地，征集中山市乃至粤港澳大湾区范围内的青
年创业项目、高新创业项目，通过评审最终选出
5支项目队伍成为本次加速培训的国际创新伙
伴，输送到Berkeley SkyDeck参与为期3个月的
加速培训。

王昭清醒地知道，芯片企业既需
要生存，也需要技术高度，所以博威
尔这一年多来不遗余力地进行新技
术开发，完成了医疗行业一个新产品
的开发，以及卫星通信方面一项新技
术的突破。关于医疗产品，王昭表
示，目前尚处于保密阶段，可以透露
的是未来市场巨大，或将成为公司的
拳头产品。

而另外一个具有标杆意义的技
术，则是一款适用于卫星通信系统的
射频接收前端芯片，兼容北斗、GPS、
伽利略和天通标准。“北斗、GPS、伽
利略卫星定位与天通移动通信终端
一体化需求趋势成为必然，‘通导一
体化’急需兼容多个系统标准的射频
接收前端芯片。”经过一年多的研发，

目前博威尔的这款芯片在噪声系数、
频率选择性、线性度以及工艺、成本
等方面都明显优于市场上的同类产
品。

“虽然目前还没有进入到市场开
拓阶段，但从国内智能手机1800亿元
的专用芯片市场容量，以及车载智能
终端186亿元的市场容量来看，我们
的目标市场价值可以去到将近500亿
元。”王昭觉得，无论现在是否需要展
开市场开拓，这个项目都可以作为博
威尔的技术标杆和技术储备，这决定
他们站的高度。“起码不辜负我们喊
出的‘我的中国芯，让世界沸腾’这句
口号。当然，世界现在肯定不会沸
腾，但是我们一步一个脚印地前进，
就是对这句口号最好的实践。”

用心做好“中国芯”
老芯片人瞄准物联网芯片行业“老大”位置

2014年是王昭职业生涯的

分水岭，在此之前，他是广州一间

颇具规模的芯片企业高管，而在

此之后，他则来到中山成立了一

间自己的芯片企业。都说“中国

芯”难做，但王昭从走出校门就进

入这个行业，到今年，已经“一心

一意”地做了16个年头。直到创

办自己的企业一年多后，王昭终

于瞅准了物联网领域发力，用他

的话说“要做就做到一个细分领

域的龙头，可以吃肉也可以喝汤，

否则只能吃点汤渣。”公司门口墙

壁上大大的“我的中国芯，让世界

沸腾”，既是王昭的目标，也是他

正在付诸行动的事业。
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留学归来
芯片工程师一步步做到总经理

2000年，王昭从哈尔滨理工大学
电子工程专业毕业的时候，突然做了
一个大胆的决定，继续出国留学。他
觉得电子专业，不出国学习一下，恐怕
不能得到更好的发展。当年，他就奔
赴了澳大利亚开始留学生活。王昭还
是很佩服自己的适应能力的，不但在
重压之下只花了一年多的时间就完成
硕士学业，“还各种勤工俭学，甚至还
体验过搬运工。”

其实，回想一下，上大学的时候为
什么选电子专业，王昭说原因一点也
不神秘，“当时确定了两个方向，一个
是电力，一个是弱电，也就是电子，我
觉得电子应该安全很多，所以选了电
子。结果，这么一个肤浅的原因，让我
彻底与电子分不开了。”

留学归来，2003年，王昭顺利进入
广州一间国有企业控股的芯片企业，
成为一名射频芯片工程师。“那个时
候，主要做的工作就是芯片设计，我属
于研发人员。不过，几年后，我就开始
转型成为技术管理，做部门主管。这
期间，带领了公司很多大项目，比如
2008 年成功研发一款支持 TD-SCD-
MA 3G射频芯片，并在2008年奥运会
3G数据卡上使用。2009年又成功研
发一款双模射频芯片，2010年交付北
京上市企业信威科技使用。”很快，王
昭就又从部门主管升到了副总经理，
再之后便是总经理。

但正因为担任公司的高管，王昭比
普通员工更清楚地看到，2010年之后公
司发展其实已经进入了转折期，“我们
是芯片设计商，之前在产业链中拥有较
高的话语权，但是随着市场的发展，芯
片制造商将设计、生产甚至方案都一起
打包做了，并且这种趋势越来越明显，
我们本来的市场就被蚕食得很厉害。”

看到市场的变化之后，王昭知道，
传统的芯片公司需要转向了，不然迟
早被淘汰。只不过，王昭在思考这个
问题的同时，也在想另外一个问题：要
不要自己出去闯一闯呢？

经过一轮思考，王昭的答案是
“要”，他需要创办自己的公司，来实
现他对这个行业的理解。2014年，广
东博威尔电子科技有限公司在中山
成立。为什么选择中山，王昭看中的
是中山的制造业基础，“中山是芯片
使用大户。”

芯片，说白了就是集成电路，高
端的技术非常高，低端的也可以很
低。而目前全行业的共识都是中国
的芯片技术与美国存有较大的距离，
所以全行业都需要投到深入的技术
研发中去。

这一点，王昭是非常认同的，他
觉得芯片企业必须要有自己过硬的
技术储备才能有核心竞争力。但同
时，王昭也非常明白一个道理，那就
是“生存”。“技术可以高高在上，但也
可以不那么高高在上。找到好的应
用市场，反而是公司前期最重要的
事。”

定位市场这件事，花了王昭两年
多的时间。芯片可以应用在无数的
行业，但到底选择哪个行业进入，王
昭前两年一直在碰壁。“施展不开，要
么龙头企业已经牢牢控制市场，要么
那个行业不适合。”公司是由王昭和
合作伙伴的自有资金支撑搭建的，亏

损严重的时候，他觉得自己可能撑不
下去了。

好在，到2016年，王昭在物联网
和智能家居板块看到了方向。“中山
和浙江那边有几间不错的智能门锁
企业，都向我们抛来了橄榄枝，还接
到了户外亮化的大项目，都顺利展开
了合作。”而这，得益于他们之前展开
的铺垫工作。王昭介绍，他们选定了
一些行业，展开客户调查，然后再将
客户的共性问题一起解决来提高产
品的性能，再不断升级产品，物联网
产品甚至都更新到第3代了。这些前
期的培育工作，在经过较长时间的酝
酿之后，最终见了效，为王昭带来了
让他安心的业绩。

其实博威尔电子从成立之日起，
每年的业绩都是高速递增，但因为之
前的基数过小，高速增长意义也不
大。一直到2017、2018年，300%多的
增长终于带来了肉眼可见的业绩，

“去年的营收差不多达到1个亿，接下
来继续往‘科创板’2个亿的门槛挺
进。”王昭给公司定的目标很明确，一
个是做物联网芯片行业的龙头老大，

“芯片行业很特殊，只有当老大才吃
得好。还有，做这个行业必须进入资
本市场，不然根本打不过人家。”

“打卡”技术高度
成功研发兼容多种标准的卫星通信芯片

投身创业
苦苦煎熬后发掘物联网行业先机
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